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И поплывет над сквером 
яблоневый цвет
Нижневартовские предприниматели 
подарили городу яблоневую аллею

Обратный билет на Родину
Почему наши соотечественники 
возвращаются домой, пожив 
заграницей?

«Югра-Самотлор» настроена побеждать
27 сентября стартует XXVI чемпионат 
России-2017 по волейболу среди 
команд мужской суперлиги
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С тартовал северный завоз. В труд-
нодоступные поселки района 

Корлики, Ларьяк и Сосновый Бор заво-
зят продукты по воде на баржах вмес-
тимостью 100 тонн. Скоропортящиеся 
доставят вертолетом. Обычно товаров в 
отдаленных поселках хватает до весны 
следующего года.

Н а территории Югры установлены 
63 видеокамеры на мостах: через 

Иртыш в Ханты-Мансийске, через Обь 
в Сургуте, через протоку Юганская Обь 
в районе Нефтеюганска, а также через 
Вах в Нижневартовске. На содержание 
оборудования тратится ежегодно около 
1,2 млн рублей.

П рожиточный минимум в Рос-
сии повысили. За II квартал 2016 

года на душу населения он составил 
9 956 рублей, для трудоспособного насе-
ления – 10 722 рубля, для пенсионеров – 
8 163 рубля, для детей – 9 861 рубль. Ве-
личина прожиточного минимума опре-
деляется Правительством для оценки 
уровня жизни населения в стране.

П резидент РФ Владимир Путин 
выступил против ориентации 

ОПК на выпуск товаров широкого пот-
ребления, передает ТАСС. Он под-
черкнул, что российскому ОПК с его 
высококлас-сным оборудованием недо-
пустимо выпускать сковородки. По его 
словам, такие заводы должны ориенти-
роваться на «потребности передовых, 
наукоемких отраслей».

Ц ены на айфоны предыдущего по-
коления в России снизились по-

сле анонса новых iPhone 7 и iPhone 7 
Plus. Теперь в официальном интернет-
магазине Apple гаджеты можно купить 
дешевле, чем раньше. Новые iPhone 7 и 
iPhone 7 Plus поступят в продажу в Рос-
сии 23 сентября. «Семерка» будет сто-
ить 56 990 рублей, базовая «семерка с 
плюсом» – 67 990 рублей.

В августе продажи автомобилей 
в России упали на 18%. Продано 

113 749 машин, сообщает «Автостат». 
Всего за восемь месяцев этого года реа-
лизовано 895 357 автомобилей, что поч-
ти на 15% меньше, чем в прошлом году. 
Согласно прогнозу, в 2016 году россий-
ский авторынок «упадет» на 10,3% по 
сравнению с прошлым годом.

К оличество россиян, выехавших за 
границу, в этом году снизилось 

на 28%. Это данные Российского сою-
за туриндустрии по итогам первых шес-
ти месяцев 2016 года. С января по июнь 
текущего года на отдых отправились 
3 млн 970 тысяч граждан РФ. Сокраще-
ние выездов связано, в том числе, с зак-
рытием для туризма Египта и Турции.

www.vk.com/samotlorexpresswww.facebook.com/samotlorexpress

МАЗКИ-ШОУ из альбома живописи
Шесть картин с актуальным сюжетом, которые помогут собраться 
с мыслями накануне дня голосования

НАШ ВЕРНИСАЖ

П еред вами – Уинстон Черчилль. 
Он рисует. Историки говорят, что 

увлечение живописью помогало ярчай-
шему политику XX века перевести дух, 
собраться с мыслями и восстановить 
силы. Его привлекал умиротворяющий 
импрессионизм: пейзажи, интерьеры, 
портреты. 

Одна из порядка 500 картин, которые 
он написал лично, в 2014-м ушла с аук-
циона Сотбис (англ. Sotheby's) за $2,75 
млн. Это «Пруд с золотыми рыбками в 
Чартвелле, 1932 год». Та самая, что он 
рисует. Зацените. Красота, не правда ли?

Политика – всегда стресс. И для тех, 
кто ею занимается, и для тех, кто инте-
ресуется или ненароком вовлечен. Осо-
бенно для избирателей, когда на но-
су выборы, а в мутной воде современ-
ной политики шныряют порой отнюдь 
не Черчилли. Избирательная кампания, 
охватившая все российские регионы, в 
преддверии Единого дня голосования 
завершается «днем тишины». А значит 
«всем – ша!» – ни слова о кандидатах и 
лозунгах. 

Предлагаем отвлечься от политиче-
ских игр, и чтобы собраться с мыслями, 

обратимся к живописи. Давайте полюбу-
емся на картины с актуальными до сих 
пор сюжетами. 

Нет-нет, на нашем вернисаже не будет 
ни сотворенных в эпоху соцреализма по-
лотен с удалыми тройками, ни агиток и 
плакатов с селянками в алых косынках. 
Мы поговорим о высоком, о настоящем 
искусстве, прислушавшись к Пабло Пи-
кассо, который говорил, что «искусство 
– ложь, которая делает нас способными 
осознать правду».

Продолжение на стр. 4.
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НОВОСТИ

ТЕПЛЕЕ СТАЛО

В социальных объектах города 
становится теплее. По инфор-

мации МУП г. Нижневартовска «Теп-
лоснабжение», отопление уже появи-
лось в родильном доме, шести школах, 
а также в 24 детских садах. Других зая-
вок пока не нет. Напомним, что подача 
тепла начинается только после того, 
как руководитель учреждения подаст 
заявку в МУП «Теплоснабжение». Для 
всех остальных потребителей подача 
тепла осуществляется при среднесу-
точной температуре ниже +8 градусов 
в течение пяти суток. Горожанам напо-
минают, что с момента начала отопи-
тельного периода начинается и начис-
ление оплаты за тепло.

ВЫПЛАТА ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ

В соответствии с распоряжением 
главы администрации г. Ниж-

невартовска неработающим пенсионе-
рам произведена единовременная со-
циальная выплата в размере 500 руб-
лей. Денежные средства перечислены 
на лицевые и карточные счета в Ниж-
невартовское отделение ПАО «Сбер-
банк России» и в филиал ПАО «Ханты-
Мансийский банк Открытие». Право на 
получение социальной поддержки име-
ют неработающие пенсионеры, заре-
гистрированные в Нижневартовске и 
вставшие на учет в управлении по со-
циальной и молодежной политике по 
состоянию на 31.07.2016 года.

КТО НА ГТО? 

25 сентября нижневартовские 
школьники смогут сдать нор-

мы ГТО по бегу на дистанциях 2 км и 
3 км в рамках Всероссийского фестива-
ля спорта «Кросс наций-2016», который 
состоится на Комсомольском озере.

Управлением по физической культуре 
и спорту с 2014 г. ведется поэтапное внед-
рение всероссийской программы «Готов 
к труду и обороне». План мероприятий 
рассчитан до 2018 г. Тестирование прош-
ли уже более 3,5 тыс. школьников. За вы-
полнение нормативов 103 школьника го-
рода награждены знаками ГТО различ-
ного достоинства, из них 29 золотых.

Тестирования на сдачу норм ГТО про-
водят на стадионе «Центральный», в 
бассейнах СК «Нефтяник», «Олимпия», 
на лыжной трассе и в тире на Комсо-
мольском озере, а также в СК «Арена» 
и «Триумф», во всех спортзалах обще-
образовательных учреждений. С 2017 г. 
Центр тестирования приступит к при-
ему испытаний комплекса ГТО среди 
взрослого населения. Дополнительную 
информацию можно узнать в Центре 
сдачи ГТО (стадион «Центральный») 
либо на сайте gto.ru.

ТУРСЕЗОН ОТКРЫТ

27 сентября – День туризма. С 10 
сентября в городах Югры уже 

прошли пять туристических слетов: 
«Тайга зовет» в Мегионе, «Турслет по-
колений» в Нижневартовске, «В кругу 
глухих» в Нижневартовском районе и 
слет педагогических работников в Со-
ветском. В Сургутском районе состоял-
ся районный турслет для молодых се-
мей «Рыболовный вояж».

17-18 сентября в деревне Сайгати-
на для школьников пройдет район-
ный слет «Туристическая сюита». А пя-
тый, юбилейный, туристический слет-
форум «Просторы Югры» пройдет с 30 
сентября по 1 октября в Нефтеюганске, 
сообщает UgraNow.

Напомним, Всемирный день туриз-
ма – международный праздник, учреж-
денный Генеральной ассамблеей Все-
мирной туристской организации в 1979 
году в испанском городе Торремолинос. 
В России отмечается с 1983 года. 

На самое важное – на жилье, школы и дороги 
Нижневартовск и Мегион получили солидную прибавку из бюджета округа 

АКТУАЛЬНО

Максим Романович 

Н а итоговом заседа-
нии Думы Югры пято-

го созыва, которое прошло в 
окружной столице, при кор-
ректировке бюджета на 2016 
год депутаты приняли реше-
ние направить дополнитель-
ные средства на нужды му-
ниципалитетов. Мегион и 
Нижневартовск получат на 
двоих почти 200 млн рублей, 
они предназначены для стро-
ительства социально важных 
объектов в городах. В частно-
сти, в Нижневартовске нач-
нут проектирование школы 
на 1 725 учащихся в 18 ми-
крорайоне. В Мегионе при-
ступят к строительству про-
спекта Победы, эта дорога 
станет основным подъезд-
ным путем к новому Ледово-
му дворцу. 

Кроме того, при корректи-
ровке бюджета ХМАО на 2016 
год муниципалитеты полу-
чили дополнительные сред-
ства на выкуп жилья по со-
циальным программам. Ниж-
невартовск получил прибав-
ку более 411 млн рублей, те-
перь на решение жилищно-
го вопроса город потратит 
свыше 665 млн рублей. Меги-
он на расселение горожан из 
ветхого и непригодного жи-

лья сможет направить более 
233 млн рублей, из них почти 
80 млн – средства, получен-
ные по итогам осенней пере-
верстки окружного бюджета. 

Стоит отметить, что рас-
пределение жилищной суб-
сидии для муниципалитетов 
вызвало самое жаркое обсуж-
дение на заседании бюджет-
ного комитета Думы Югры. 
Парламентарии сошлись во 
мнении: выделяемых сегод-
ня средств недостаточно для 
решения жилищной пробле-
мы в городах и поселках, в 
особенности в малых городах 
и поселениях, где большая 
часть жилья приобретается 
по социальным программам. 
- При таких темпах финанси-
рования, которое есть сейчас, 
решать жилищную пробле-

му мы будем еще не менее 50 
лет! При этом, для того что-
бы закрыть сегодняшние по-
требности, в Мегионе нуж-
но каждый год строить до 50 
тысяч, в Нижневартовске – не 
менее 150 тысяч квадратных 
метров жилья, – подсчитал 
депутат Думы Югры Алек-
сей Андреев (его компания 
«АВТОБАН» строит социаль-
ное жилье в Мегионе, Пыть-

Яхе, Горноправдинске). По 
его словам, нужно изменить 
сам механизм планирования 
субсидии из бюджета ХМАО. 

- Сейчас в начале года муни-
ципалитет имеет минималь-
ную сумму на выкуп социаль-
ного жилья и не располагает 
данными, сколько еще полу-
чит при корректировке бюд-
жета округа на эти цели. Но 
муниципалитет должен за-
ранее знать, какое количе-
ство средств он сможет на-
править на выкуп соцжилья 
в конце года, тогда он сможет 

привлечь инвесторов и стро-
ить больше. Пока же и для ин-
вестора отсутствие четко-
го планирования создает не-
определенность, он не готов 
включаться в строительство, 
ведь нет понимания, будут 
ли квартиры выкуплены или 
будут пустовать, так как не 
найдется средств ни в город-
ском, ни окружном бюдже-
тах, – подчеркивает Алексей 
Андреев. Кроме того, и с этим 
согласились все депутаты, 
для объективного распреде-
ления финансирования нуж-
но более точно учитывать се-
годняшнее положение дел и 
направлять дополнительные 
средства тем муниципалите-
там, где жилищная проблема 
стоит острее всего. 

В Мегионе приступят к строительству новой дороги. 
В Нижневартовске начнут проектировать школу.

Обсуждение ключевых проблем муниципалитетов А. Андреев и Б. Хохряков ведут в постоянном режиме.

«Югра-Самотлор» настроена побеждать 
СПОРТ

Татьяна Шлыкова

П опасть в десятку. И это как ми-
нимум. Такую задачу на предва-

рительном этапе стартующего чемпи-
оната России-2017 по волейболу среди 
мужских команд ставит перед собой ко-
манда «Югра-Самотлор». 

XXVI чемпионат России по волейбо-
лу среди команд мужской суперли-
ги пройдет с 27 сентября 2016 года по 
11 мая 2017 года. По итогам первого эта-
па, который завершится в начале апре-
ля, 10 команд из 14 продолжат борьбу в 
плей-офф, в финал выйдут шесть. Как 
известно, в отличие от прошлых сезо-
нов, главным критерием при распреде-
лении мест в турнирной таблице будет 
количество побед, а не количество оч-
ков. Поэтому «Югра-Самотлор» настрое-
на решительно. 

- По нашим прогнозам, конкурен-
ция будет жесткой, но команда наме-
рена давать бой в каждом матче, нахо-
дить в себе силы бороться за резуль-
тат! – заявил директор волейбольно-
го клуба «Самотлор» Алексей Березин 
во время пресс-конференции по слу-
чаю юбилейного тридцатого старта 
нижневартовской команды в чемпиона-
те страны по волейболу. 

Для нашей команды это третий сезон 
после возвращения в суперлигу. «Югра-
Самотлор» проведет 13 домашних мат-
чей, первый состоится уже 27 сентября. 
Соперником нижневартовцев на пло-
щадке Зала международных встреч ста-
нет «Газпром-Югра» из Сургута. «Югор-
ское дерби», как прозвали встречи гео-
графических соседей журналисты, обе-
щает быть ярким. 

В этот сезон «Югра-Самотлор» всту-
пает в обновленном составе. В команду 
приглашены Андрей Титич (его избра-
ли капитаном), Дмитрий Козлов, Алек-
сандр Буц, Вячеслав Махортов, Иван 
Трунин и два Владимира – Чивель и 
Кляпнев. 

Отвечая на вопросы журналистов, Ти-
тич отметил, что «Самотлор» – хоро-
шо известный в России волейбольный 
клуб, переходя в который игроки ни-
сколько не рискуют своей репутацией, 
а, напротив, считают за возможность 
роста. И амбициозно добавил, что «ко-
манда уже два года была десятой, при-
шла пора улучшать результаты». 

Тот факт, что команда настроена ре-
шительно, подтверждают и два недав-
них вторых места «Югры-Самотлор» в 
Кубке Сибири и Дальнего Востока и в 
Кубке губернатора Югры-2016.

Обновил свои ряды и нижневартов-
ский «Университет» – чемпион Рос-
сии среди молодежных составов клу-
бов суперлиги и обладатель Кубка 
молодежной лиги. Новеньких – сразу де-
сять ребят. Почти все – воспитанники 
СДЮСШОР «Самотлор». 

- Команда заметно помолодела. В со-
ставе, в основном, волейболисты 1999 го-
да рождения, – отметил главный тренер 
«Университета» Валерий Пясковский. – 
Тем не менее, каждому игроку хочется 
играть с сильными, и ребята настроены 
на попадание в финальную шестерку. 

Во время пресс-конференции Алексей 
Березин также сообщил, что в ближай-
шем будущем в Нижневартовске должен 
появиться еще один спорткомплекс на 
три тысячи мест для болельщиков, где 
будут проходить волейбольные игры. 

Новый объект станет домом 
для ВК «Самотлор» с 30-летней историей 
спортивных успехов. Нижневартовская 
площадка игровой арены должна соот-
ветствовать требованиям Всероссий-
ской Федерации волейбола, для того что-
бы в случае попадания «Югры-Самотлор» 
в плей-офф не лишиться возможно-
сти играть в родном городе. Уже ведут-
ся переговоры о выделении земельного 
участка под строительство, инвестор то-
же есть. Но вопрос о сроках пока не ста-
вится. Нынешние же игры пройдут по-
прежнему адресу: в Зале международ-
ных встреч. Болельщиков ВК «Самотлор» 
приглашают на матчи и напоминают: 
официальные цвета команды – черный и 
желтый. Цены на билеты те же. 

Уровень чемпионата и игроков высок, 
это значит, матчи будут интересными и 
зрелищными, а победы – красивыми и 
запоминающимися. 

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ-2017 ПО ВОЛЕЙБОЛУ 
СРЕДИ МУЖСКИХ КОМАНД СУПЕРЛИГИ В НИЖНЕВАРТОВСКЕ

27 сентября (вторник) 19.00 «Югра-Самотлор» «Газпром-Югра» (Сургут)
16 октября (воскресенье) 17.00 «Югра-Самотлор» «Динамо» (Краснодар)
29 октября (суббота) 17.00 «Югра-Самотлор» «Зенит-Казань» (Казань)
19 ноября (суббота) 17.00 «Югра-Самотлор» «Динамо» (Москва)
30 ноября (среда) 19.00 «Югра-Самотлор» «Кузбасс» (Кемерово)
3 декабря (среда) 19.00 «Югра-Самотлор» «Динамо-Ло» (Ленинградская обл.)
25 декабря (воскресенье) 17.00 «Югра-Самотлор» «Нова» (Новокуйбышевск)
28 января (суббота) 17.00 «Югра-Самотлор» «Факел» (Новый Уренгой)
11 февраля (суббота) 17.00 «Югра-Самотлор» «Локомотив» (Новосибирск)
25 февраля (суббота) 17.00 «Югра-Самотлор» «Белогорье» (Белгород)
5 марта (воскресенье) 17.00 «Югра-Самотлор» «Нефтяник» (Оренбург)
18 марта (суббота) 17.00 «Югра-Самотлор» «Енисей» (Красноярск
8 апреля (суббота) 17.00 «Югра-Самотлор» «Урал» (Уфа)
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НОВОСТИ

ПОМОЖЕТ 
ВРАЧ ОБЩЕЙ ПРАКТИКИ 

В Нижневартовске готовится к от-
крытию отделение врачей об-

щей практики. Оно расположено на 
первом этаже жилого дома в одном из 
новых микрорайонов города, где нет 
поликлиник и больниц. Отделение рас-
считано на ежегодное посещение более 
15 тысяч человек. Из бюджета автоном-
ного округа на эти цели выделено око-
ло 4,5 млн рублей. 

- В отделении четыре кабинета для 
приема врачей общей практики. Жите-
ли близлежащих микрорайонов смогут 
здесь сдать все необходимые анализы, 
посетить процедурный кабинет. Заку-
плен аппарат для проведения УЗИ, – 
рассказала главный врач городской по-
ликлиники Мария Блюсова.

Это уже третье отделение врачей об-
щей практики. Первое было откры-
то в 2007 году в одном из отдаленных 
поселков города. В новом отделении 
посетители смогут также получить 
консультацию окулиста, невролога и 
гастроэнтеролога. В БУ ХМАО – Югры 
«Нижневартовская городская поли-
клиника» составят график выездных 
приемов.

ЗАРОВНЯЛИ, УКАТАЛИ 

У лицу Таежную в Нижневартовске 
отремонтируют до конца сен-

тября. В конце августа на участке от 
ул. Мусы Джалиля до ул. Чапаева нача-
лись работы по сплошному асфальти-
рованию проезжей части. 

Началась подготовка к ремонтным 
работам и на участке дороги по ул. Се-
верной в створе ул. Маршала Жукова и 
ул. Интернациональной.

Напомним, что гарантия на новые до-
роги – четыре года. В этом году они ре-
монтируются за счет нескольких ис-
точников – бюджетов округа, города, 
а также средств партнеров. Всего на-
правлено около 230 млн руб.

НАШИ ЧЕМПИОНЫ 

Н ижневартовские спортсмены 
вернулись с победой со Всерос-

сийских Паралимпийских игр. Альтер-
нативные Паралимпийские игры про-
ходили в подмосковном Новогорске с 
7 по 9 сентября. Так, легкоатлет Евге-
ний Малых завоевал на открытых Все-
российских соревнованиях золотую 
медаль, толкнув ядро на 12,82 метра. 
А спортсменка Олеся Байсарина также 
привезла с собой медаль высшей про-
бы в толкании ядра. 10 сентября, в аэ-
ропорту Нижневартовска состоялась 
встреча членов сборной Югры. Глава 
администрации города Алла Бадина 
поздравила спортсменов лично.

ДАЕШЬ ШАУРМУ!

Ш аурма давно покорила Евро-
пу. Относительная быстро-

та приготовления делает ее одним из 
популярных блюд фаст-фуда. Вот и в 
Нижневартовске за последнее время 
появилось немало точек продажи ша-
урмы или шавермы. В сети интернет 
в каталоге «Бизнес-справка» нашлось 
семь нижневартовских организаций 
общепита, где вам предложат это блю-
до ближневосточной кухни – жареное 
мясо, завернутое в лаваш и приправ-
ленное овощным салатом и соусом. 
Хотя еще несколько лет назад шаурма 
в Нижневартовске была под негласным 
запретом, потому что покупать ее на 
улице, порой, рискованное дело. Ведь 
при приготовлении шавермы важно 
соблюдать санитарные требования.

К слову, продавцов шаурмы в просто-
народье в шутку называют шаурмена-
ми, шаурмахерами, шаурмистами или 
шаурмачо. 

Главное – правильно формулировать задачи
ДИАЛОГ

Яна Снегирева

С оциальное самочувствие и вопро-
сы, характерные для нижневар-

товского медицинского сообщества, 
обсуждались во время встречи испол-
нительного директора регионального 
отделения общественной организации 
«Всероссийский Совет местного само-
управления» Александра Сидорова с 
главными врачами и медперсоналом го-
родских поликлиник и больниц. Ведь 
профессиональная аудитория лучше 
других ощущает на себе перемены, на-
правленные на улучшение медицинско-
го обслуживания, и действие законов, 
регулирующих нормативно-правовое 
поле здравоохранения. 

- Уже давно не только тонны неф-
ти, километры проходки и киловатты 
электроэнергии составляют наше счас-
тье. Думая о будущем, мы осознаем важ-
ность развития и других сфер, в том чис-
ле образования и медицины, – сказал 
Александр Леонидович. 

Развитие медицины – один из прио-
ритетов в Югре. На ее нужды сегодня 
приходится большая часть из 72% со-
циальных затрат окружного бюджета. 
Как шутливо отметил Александр Лео-
нидович, этапы становления окружно-
го здравоохранения он испытал на соб-
ственной биографии:

- Когда я работал еще в СУ-9, мы строи-
ли сургутский родильный дом. Став мэ-
ром, хорошо запомнил время, когда этот 
объект превратился в акушерский кор-
пус, и мы занимались его оснащением. А 
сегодня это современный перинаталь-
ный центр с высоким уровнем медицин-
ского обслуживания. 

Встреча Сидорова с медиками прохо-
дила в окружной клинической детской 

больнице, по соседству с которой возво-
дится окружная больница на 1 100 ко-
ек. Однако сроки строительства объек-
та затягиваются. 

- Дальнейшие проволочки с вво-
дом больницы в строй недопусти-
мы, – отметил Сидоров. – С ее откры-
тием материально-техническая база 
нижневартовского здравоохранения 
существенно и качественно изменится. 
Все этого ждут. 

Затронули во время встречи важность 
совершенствования системы обязатель-
ного медицинского страхования (ОМС), 
необходимость снижения бумажной наг-
рузки и уменьшения отчетности.

Зашла речь и о несовершенстве Феде-
рального закона № 44-ФЗ «О контракт-
ной системе в сфере закупок товаров, 
работ, услуг для обеспечения государ-
ственных и муниципальных нужд». 
Применительно к системе здравоохра-
нения, имеющей свои нюансы и особен-
ности, закон временами «прихрамыва-
ет». Нужны соответствующие поправки 
на федеральном уровне.

Говорили во время встречи о необхо-
димости изменения отношения людей к 
медицине в целом и к представителям 
здравоохранения.

Вообще, как заметил во время встре-
чи Сидоров, ему не по душе слово «проб-
лема». Это как тот самый случай, когда 
важна правильная формулировка:

- Сегодня часто повторяют: проблема, 
проблема. Скорее, не проблема, а задача, 
которая всегда решаема. Или ситуация, 
из которой всегда есть выход. И нужно 
уметь решать различные задачи. Исто-
рии северных городов наглядно демон-
стрируют, что рецепт «разруливания» 
сложных и непростых ситуаций у каж-
дого свой. Но выход есть всегда. 

Отвечая на вопрос нашего корре-
спондента о нехватке узких специали-
стов и путях решения вопроса, Алек-

сандр Сидоров сказал:
- Нехватка узких специалистов – боле-

вой вопрос не только Нижневартовска. 
Нет городов в округе, где этот вопрос не 
поднимается. А решать его нужно нес-
колькими путями. Есть традиционный 
метод – приглашать специалистов, соз-
давать для них комфортную среду, чтобы 
не уезжали. При необходимости заклю-
чать соглашения, в которых будут про-
писаны все обязательства перед ними. 
Удержать специалистов можно, предо-
ставляя арендное жилье. Предусмотреть 
меры социальной поддержки, социаль-
ных выплат. Создавать условия для ра-
боты – они в нашем округе на довольно 
высоком уровне. Учить своих студентов 
– взращивать будущих специалистов. 
Сегодня только вуз в Ханты-Мансийске 
выпускает более 70 специалистов в год. 
А будет еще больше. В этом году набор 
составил почти 300 человек. Нужно ис-
пользовать все эти подходы для кадро-
вой комплектации. И я уверен, наш опыт 
позволит качественно и последователь-
но находить пути решения многих задач. 

И поплывет над сквером яблоневый цвет
ДОБРОЕ ДЕЛО

Ольга Петрова. Фото автора

Н ижневартовск укра-
сила аллея декора-

тивных яблонь. 12 яблоне-
вых деревьев и четыре куста 
сирени посадили нижневар-
товские предприниматели 
в сквере «Добрый ангел ми-
ра». Эта акция – акт доброй 
воли представителей друж-
ного городского бизнес-со-
общества. 

- Идея посадить яблоне-
вую аллею и сделать таким 
образом городу подарок воз-
никла во время одной из сов-
местных встреч предпри-
нимателей. Инициативную 
группу возглавила Гуля Мат-
кова, директор салона кра-
соты «Мишель». Идею под-
держали более 70 предпри-
нимателей, – рассказала ге-
неральный директор много-
профильного центра «Соз-

вездие Югры» Ольга Сенгес. 
– Мы все вместе решили, что 
цветущие деревья весной не 
так часто встретишь на го-
родских улицах и в парке. А 
яблоневый цвет может стать 
изюминкой сквера каждый 
сезон и будет радовать ниж-
невартовцев. И сегодня мы 
передаем эстафету другим 
предпринимателям города. 

На посадку деревьев 15 

сентября многие пришли се-
мьями. К дружным участ-
никам акции присоедини-
лись проходящие мимо жи-
тели города и школьники. 
Место высадки декоратив-
ных сибирских яблонь выб-
рано не случайно. На тер-
ритории сквера уже поса-
жены и прижились можже-
вельник и сирень. Но ябло-
ни здесь не будут лишними, 
а лишь облагородят сквер 
и дополнят художественно-
декоративное оформление. 

Возглавить процесс посад-
ки деревьев по всем агро-
техническим требованиям 
предприниматели доверили 
пенсионеру Василию Ивано-
вичу Дзеган. 

- Мы подготовили землю 
для посадки, выкопали ямы, 
запаслись перегноем. Ябло-
ни хорошо приживаются в 
наших условиях и будущей 
весной обязательно долж-
ны зацвести, в этом я уве-
рен на 100%, – сказал Васи-
лий Иванович. 

Сорт «Яблоня сибирская» 
действительно весьма моро-
зоустойчив и неприхотлив, 
подтвердил заместитель на-
чальника управления по 
природопользованию и эко-
логии администрации горо-
да Олег Попенко. 

Он отметил, что акция 
предпринимателей краси-
во вписалась во Всероссий-
скую акцию «Зеленая Рос-
сия» по озеленению и бла-
гоустройству, которая про-
ходит с начала сентября по 
всей стране, в том числе и в 
нашем городе. 

Теперь останется лишь 
ухаживать за деревцами. Вес-
ной яблони покроются пыш-
ной шапкой бело-розовых 
цветков, а осенью будут ра-
довать небольшими яркими 
плодами, которые остаются 
на ветках даже после листо-
пада. Городские фотографы 
уже заприметили это место. 
Говорят, нежный яблоневый 
цвет – идеальный фон для 
свадебных фотосессий. 
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МАЗКИ-ШОУ из альбома живописи
Шесть картин с актуальным сюжетом, которые помогут собраться с мыслями накануне дня голосования
Продолжение. Начало на стр. 1.

НАШ ВЕРНИСАЖ

Яна Снегирева

«Витязь на распутье», 1882 г. Художник Виктор Васнецов. 

В от именно так, как в этом былинном сюжете, ко-
торый запечатлел известный художник, может 

чувствовать себя сегодня большинство накануне дня 
голосования. Говорят, окончательный вариант карти-
ны маслом на холсте был написан в 1882 году для Сав-
вы Мамонтова. Надпись на камне соответствует бы-
линным текстам, но видна не полностью. В письме к 
критику Владимиру Стасову Васнецов признавался: 
«…На камне написано: «Как пряму ехати – живу не бы-
вати – нет пути ни прохожему, ни проезжему, ни про-
летному». Следуемые далее надписи: «направу ехати – 
женату быти; налеву ехати – богату быти» – на камне 
не видны, я их спрятал под мох и стер частью. Надписи 
эти отысканы мною в публичной библиотеке при Ва-
шем любезном содействии». 

Как видите, художник-передвижник явно «двигал» 
надписями на своей картине. Но критик Стасов карти-
ну хвалил.

В начальных эскизах витязь на полотне был повер-
нут лицом к зрителю. В последней версии был увели-
чен размер холста, фигура витязя стала монументаль-
ней. Говорят, в первых версиях картины была еще и до-
рога, Васнецов убрал ее в 1882 году для большей эмо-
циональности, чтобы не было другого выхода, кроме 
указанного на камне. Но он-то есть! Мы прекрасно об 
этом знаем. 

«День выборов», 1948 год. 

Г лавное, чтобы в вашей семье не было так, как 
на картине американского иллюстратора Нор-

мана Роквелля. Кстати, он любимый художник Стиве-
на Спилберга. Сюжет на картине почти исторический 
– это были знаменательные для США президентские 
выборы 1948-го. Муж с женой бурно ссорятся: он – за 
Дьюи, она – за Трумэна. Малыш льет слезы – о нем за-
были, собака наблюдает, кот решил, что с ним играют 
и намерен цапнуть газетку, даже плюшевый мишка 
Тэдди задумчиво чешет затылок лапой. 

Трумэн считался аутсайдером выборов на протяже-
нии всей гонки. Никто, включая его родную демокра-
тическую партию, не верил, что он сможет побить зна-
менитого и яркого Дьюи. Говорят, даже Chicago Daily 
Tribunе вышла с передовицей о победе Томаса Дьюи, 
не дожидаясь подсчета голосов. Потом им пришлось 
выпускать опровержение. Когда потрясение пройдет, 
аналитики определят, что Трумэна избрали рядовые 
трудящиеся. Талантливо проведенная предвыборная 
поездка по стране обеспечила Трумэну голоса фер-
меров и сельского населения, в городах за него про-
голосовали мелкие клерки и лавочники. Снобы, вро-
де Дьюи, не проканали. Победил простой и ясный аме-
риканский парень Гарри Трумэн. Это к вопросу о «тем-
ных лошадках», которые порой удивляют и приходят 
первыми, несмотря на прогнозы. 

Картина «Гречневая каша – матушка наша» написана в 
1900-е годы. 

Х удожник Владимир Амосович Табурин тогда 
создавал серию открыток с лубочными картин-

ками, иллюстрирующими пословицы, для рекламной 
кампании «Зингер». Известная пословица, ставшая на-
званием для картины имеет продолжение: «… а хлебец 
ржаной – отец наш родной». Коллеги-иллюстраторы 
художника бранили за дурной вкус и устаревший 
стиль. Но Табурин не унывал: людям нравилось. До 
сих пор нравится. Открытки из этой серии сегодня 
– антиквариат. Гречка-ядрица и рассыпчатая каша-
кормилица из меню ресторанов по-прежнему не исчез-
ла. А фамилии коллег-завистников, бранивших автора, 
никто не помнит. 

Картина кисти Иеронима Босха «Фокусник», 1500-е. 

Б осх считается одним из самых загадочных ху-
дожников в истории западного искусства. На 

картинах – сплошные символы, способные пощекотать 
нервы, заставляющие напрячь мозги. Босх был еще тем 
приверженцем эзопова языка. Вот и эта картина не из 
простых, хотя считается одной из ранних работ худож-
ника.

Справа на ней изображен фокусник, который устано-
вил свой стол у стены, рядом с дорогой. Каждый про-
хожий останавливается и с интересом наблюдает. К 
удивлению зрителей, фокусник показывает малень-
кую лягушку, которую он якобы вынул изо рта стари-
ка. В это время, воришка (слева на картине), возмож-
но, напарник фокусника, опустошает карман зазевав-
шегося простофили. Из корзины смотрит сова – типич-
ный для Босха символ зла. Под столом сидит малень-
кая собачка или обезьянка в костюме шута – символ 
обмана. Такую сцену можно увидеть и сейчас, через 
500 лет. Другими могут быть лица и одежда, но про-
стофили все так же следят за наперсточником или фо-
кусником. «Склонность человечества к глупости мо-
жет привести к злу», – как бы говорит уже нам Иеро-
ним Босх. Мораль проста: следите за руками. 

Уильям Хогарт. «Голосование» (из цикла «Выборы»), 
1755 г. 

Х огарт был не просто художником. Это был 
живописец-баснописец, считавший своим дол-

гом с помощью художественного творчества искоре-
нять пороки общества. Аж четыре картины маслом 
посвятил британец Хогарт процедуре парламентских 
выборов на родине современной демократии. Запечат-
лел все их «прелести». В основу легли четыре эпизода, 
разоблачающие проведение избирательной кампании: 
«Предвыборный банкет», «Вербовка избирателей», 
«Голосование», «Триумфальное шествие». Все четы-
ре картины маслом из этого цикла наполнены множе-
ством элементов и комических подробностей. Показан 
на картинах и разнузданный предвыборный банкет, и 
подкуп избирателей, и драка, которую затевают виги и 
тори после объявления победителя. А сюжет собствен-
но в день голосования, что на представленной картине, 
тоже на грани фарса: в очереди толпятся умалишен-
ный (которому подсказывают, кому отдать предпо-
чтение) и умирающий, которого заносят на руках – ни 
один голос не должен быть потерян. 

«За рулеткой», художник Эдвард Мунк. 

М унк – экспрессионист. Тема казино, игры в ру-
летку была близка многим художникам. Люди 

творческие – мягкие, зависимые. Многим не давал по-
коя со свистом летящий шарик, могущий в одно мгно-
вение кого-то сделать сказочно богатым, а кого-то 
– оставить нищим. Маяковский вот тоже изображал 
рулетку… с железкой в стиле кубизма. Искусствоведы 
говорят, что в своей работе «За рулеточным столом в 
Монте-Карло», написанной в 1892 году, Мунк изобра-
жает себя самого, записывающего в блокнот номера, 
выпавшие на рулеточном колесе. Казино поразило его 
изобилием красочных сцен и сюжетов, которые можно 
наблюдать за игровыми столами. Его дневник красно-
речиво свидетельствует об игорной зависимости, сам 
он свою страсть к игре называл «горячкой». Среди кар-
тин и документов, оставшихся после смерти художни-
ка, сохранилось несколько листков блокнота с после-
довательностями цифр. Мунк пытался «просчитать» 
рулетку. Его увлекали тайны магии чисел, попытки 
понять «систему чисел», сами «системщики», пытаю-
щиеся победить рулетку по определенной математи-
ческой стратегии. Но у него не получилось. Говорят, 
за время пребывания на юге Франции, Мунк проиграл 
почти все свое состояние и даже обратный билет ему 
купили чужие люди.

В ыборы тоже всегда рулетка. Когда человек де-
лает важную ставку, его могут отвлекать 

чем-нибудь соблазнительным, ярким, аппетитным, 
красивым, сочным. Важно помнить, что вы – человек 
разумный, а чувства можно держать в узде. Как гово-
рится: делай, что должен, и будь что будет.
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Печатная площадь оплачена из избирательного фонда кандидата в депутаты Государственной Думы Федерального собрания 
Российской Ф едерации VII созыва по Нижневартовскому одномандатному избирательному округу № 223 Сидорова Александра Леонидовича.

Начал свою работу «Корпус наблюдателей»
В Нижневартовске старто-

вал городской молодеж-
ный проект «Корпус наблю-
дателей». Его целью является 
организация открытого обще-
ственного контроля за процес-
сом выборов и недопущение про-
вокаций.

Для участия в проекте органи-
заторы получили более 130 зая-
вок. По анкетам были определе-
ны 100 участников.

На протяжении проекта участ-
ники посетят семинар по раз-
мещению информации в соцсе-
тях, деловые игры с действую-
щими региональными депутата-
ми, первый политический квест 
и вечерние мероприятия. Буду-
щие наблюдатели получат по-
лезные знания и навыки взаимо-

действия с руководителями го-
рода и, возможно, будущими ра-
ботодателями; смогут высказать 
свою точку зрения народным из-
бранникам и принять активное 
участие в работе избиратель-
ной комиссии, а также возмож-
ность стать участниками проек-
та «Учеба для Актива Региона» и 
побороться за стажировку в Об-
щественной молодежной палате 
при Государственной Думе Феде-

рального Собрания РФ.
18 сентября в Единый день го-

лосования участники проекта 
станут молодежной избиратель-
ной комиссией и будут в самом 
центре главного события стра-
ны, по итогам которого лучшие 
не только получат призы, но и 
войдут в кадровый резерв тер-
риториальной избирательной 
комиссии на выборы президента 
Российской Федерации.

ДЛЯ СПРАВКИ. Организаторы проекта: муниципальное авто-
номное учреждение города Нижневартовска «Молодежный 
центр» при поддержке территориальной избирательной ко-
миссии города Нижневартовска. Дополнительная информа-
ция по телефону 41-78-78 и в социальной сети «ВКонтакте».

Волонтеры помогут 
Б олее 200 волонтеров бу-

дут работать на выборах в 
Нижневартовске в Единый день 
голосования 18 сентября. Добро-
вольцы «Корпуса волонтеров» 
помогут маломобильным граж-
данам воспользоваться своим из-
бирательным правом. Создание 
особых условий на избиратель-
ных участках обсуждались во 
время заседания рабочей группы 
по оперативному решению вопро-
сов, связанных с подготовкой и 
проведением выборов в Югре. На 
встрече присутствовали предста-
вители общественных организа-
ций, а также структурных подраз-
делений администрации города.

В «Корпус волонтеров» войдут 
люди разного возраста. Прием 

заявок проходил на сайте МАУ 
«Молодежный центр». Избирате-
ли смогут узнать волонтеров по 
специальной фирменной одеж-
де с ярко-желтым бейджем. Ра-
ботать волонтерами будут при-
мерно 250-300 человек. Все они 
пройдут обязательное обучение.

Основная помощь волонте-
ров будет состоять в том, чтобы 
встретить и проводить вартов-
чан на избирательный участок, 
подвести до стола регистрации, 
зачитывать по просьбе инфор-
мацию о кандидатах и партиях. 
Кроме того, волонтеры могут по 
просьбе маломобильных граж-
дан, особенно это касается сле-
пых и слабовидящих, зайти в ка-
бинку для голосования вместе с 

избирателем, зачитать фамилии 
кандидатов и названии полити-
ческих движений, а также поста-
вить галочку в нужной для инва-
лида графе (ФЗ № 67 «Об основ-
ных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан РФ», статья 
64 – в ред. Федеральных зако-
нов от 14.06.2011 № 143-ФЗ, от 
09.03.2016 № 66-ФЗ).
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Обратный билет на Родину
Почему люди возвращаются домой, пожив заграницей?
ПОДРОБНОСТИ

Беседовала Татьяна Шлыкова
Юрий Вурм

О ни жили в баварском го-
родке под Мюнхеном, где 

альпийские ландшафты, неверо-
ятные красоты, впечатляющая 
старинная архитектура и свои 
культурные особенности. Но 
мимолетный взгляд туриста 
и гражданство – разные вещи. 
После 15 лет эмиграции семья 
Вурм вернулась в Россию, в род-
ной Нижневартовск. 
О заграничной жизни русских 

иммигрантов и о том, почему 
некоторые принимают решение 
вернуться, рассказывает Юрий 
Вурм, согласившись ответить 
на вопросы нашей редакции. 

- Юрий, что в свое время 
стало решающим фактором 
для переезда Вашей семьи в 
Германию?

- Можно назвать одну основ-
ную причину. Так сложилось, 
что моя семья стала интерна-
циональной. Я – русский, а моя 
жена – немка, с корнями, иду-
щими из того времени, когда 
немцам при царице Екатери-
не II было позволено заселять 
русские земли. Наша семья бы-
ла разделена на страны СНГ. 
Родители, братья и сестры мо-
ей супруги жили в Казахстане, 
а мы – в Нижневартовске. Шел 
2000 год. В то время в России 
был сложный период. Страна 
перестала быть коммунисти-
ческой, но еще не научилась 
быть демократичной, где каж-
дый выбирает свой путь раз-
вития. В Казахстане на тот мо-
мент было значительно труд-
нее. Родственники моей же-
ны собрались уезжать на исто-
рическую родину, в Герма-
нию. Мы с супругой работали 
в Нижневартовске, у нас был 
свой уклад жизни, и мы нику-
да не собирались. Но вопрос на-
счет того, кто едет в Германию, 
решился почти безальтерна-
тивно: «Или мы едем все, или 
никто». Таким было мнение ро-
дителей супруги, они не хоте-
ли разделять детей на страны. 
Конечно, мы могли не поехать, 
но как бы мы себя чувствовали, 
видя их нелегкую жизнь в Ка-
захстане, если бы им пришлось 
остаться? Так было принято 
непростое решение – мы дали 
согласие на переезд.

- Одно дело взгляд туриста 
на страну: восхищаться рож-
дественскими рынками, це-
дить знаменитое немецкое 
пиво и закусывать мюнхен-
скими колбасками, другое – 
жить там каждый день. Как 
вам удалось адаптироваться 
на новом месте? Как сложи-
лась за эти годы ваша жизнь?

- Первые впечатления были 
радужными. Помню, ступив на 
трап самолета по прилету во 
Франкфурт-на-Майне и вдох-
нув ночной, свежий, чистый 
воздух, подумалось: «Как хоро-
шо и легко дышится, а ведь это 
мегаполис…» Действительно, 
ухоженность, чистота и немец-
кий порядок вызывали восхи-
щение, а разнообразие всевоз-
можных товаров и продуктов 
в магазинах только усиливало 
это впечатление. Но наше не-

доверчивое «совковое» созна-
ние все-таки тихим шепотом 
предупреждало о подвохе – уж 
больно было все гладко, ровно 
и красиво… Как показало время 
– не напрасно. 

Мы приехали в Баварию, это 
юг западной Германии. Сама 
Германия состоит из 16 феде-
ральных земель, Бавария – са-
мая богатая с точки зрения эко-
номики. Любой живущий здесь 
человек обязан приносить при-
быль. Это понимаешь сразу, как 
только попадаешь на работу. Я 
закончил шестимесячные кур-
сы изучения языка. Знания не-
мецкого не являлись обширны-
ми, но позволяли мне выпол-
нять несложную работу. Соб-
ственно, для этого нас и пригла-
сили в эту страну. В Германии 
полно так называемых «Лей-
фирм», фактически это бюро 
найма на работу. Схема такова: 
они определяют вас работода-
телю условно за 10 евро в час, а 
вам платят 7 евро в час. Разни-
цу оставляют себе. Кроме то-
го, урезают отпуск, премию и 
т.д. Работу дают самую тяже-
лую и неквалифицированную. 
На предприятии, где мне впер-
вые довелось работать, встре-
тил одного русского немца, ко-
торый, как оказалось, раньше 
преподавал на кафедре Ново-
сибирского института физики 
и математики. В Германии ему 
дали щетку по металлу и пору-
чили очищать старые металли-
ческие контейнеры от ржавчи-
ны. К сожалению, это распро-
страненная практика трудовой 
жизни там. Наши ум и образова-
ние в Германии теряют всякую 
ценность. Лишь немногие на-
ходят достойную работу. Более 
хорошие шансы на успешную 
интеграцию – у молодых лю-
дей, которые начинают жизнь 
со школьной скамьи и успева-
ют расширить свои возможнос-
ти. О себе и своей семье могу 
сказать так: для нас адаптация 
была трудной. Естественно, ча-
сто возникали стрессовые си-
туации, когда ты не можешь ре-
шить вопросы так, как мог это 
сделать в своей стране. Даже 
если ты прав, тебя поставят в 
положение неправого… практи-
чески в любой ситуации. 

- Вам часто задавали во-
прос «Wo kommst du hier her?» 
Можно ли в чужой стране 
стать своим? 

- Можно, если ты в ней ро-
дился или приехал в юном воз-
расте. Потому что, даже живя 
и воспитываясь в русскоязыч-
ной семье, любой ребенок впи-
тывает в себя менталитет жи-
телей страны, куда приехали 
жить его родители. Образно го-
воря, он как бы окрашивается в 
общий цвет с другими. Его по-
ступки, образ мышления не вы-
ступают за рамки общеприня-
той морали этой страны. Мне 
довольно часто задавали во-
прос «Wo kommst du hier her?», 
что значит «Откуда ты родом?». 
На что я всегда прямо отвечал: 
«Я родом из России». Скажу 
честно, мне даже хотелось, что-
бы меня об этом спросили, по-
тому что так в процессе обще-
ния можно было поделится тем, 
какая моя страна, какие в ней 
живут люди, как развивается 
жизнь. Зачастую у местных жи-

телей очень скудная информа-
ция о нас. В общих чертах о Рос-
сии немцы до сих пор знают не-
много: «Путин, Горбачев, водка, 
Сибирь, медведи, холод…». 

Кроме того, надо понимать, 
что хотя немцы и считают вто-
рую мировую войну «черной 
страницей» в истории Герма-
нии, они все равно помнят это 
не всегда одинаково. 

- Как складывается там 
жизнь наших соотечествен-
ников?

- По-разному. Кто-то ставит 
перед собой цель, находит се-
бя здесь и доволен своей жиз-
нью. Кто-то просто «паразити-
рует», таких встречал немало. 
Это наши люди, которые прие-
хали просто «сидеть» на немец-
кой социальной помощи. Они 
получают деньги на жизнь, но 
годами, даже десятилетиями, 
не работают. А налоги в Герма-
нии очень высокие. Получает-
ся, что работающие обслужи-
вают и неработающих. В основ-
ном у людей моего поколения и 
тех, кто старше, жизнь там до-
вольно сложная. Тоска по Ро-
дине, ностальгия по общению, 
замкнутость, ритм, уклад и 
прочие реалии местной жизни 
делают ее серой, безрадостной. 
Люди становятся заложниками 
сложившейся ситуации. В Рос-
сию или страны СНГ вернутся 
уже не могут, все оставлено: не-
движимость, работа… А жить и 
быть, как дома, тоже не получа-
ется – все чуждое, другое, труд-
но найти себя, другие культура 
и воспитание.

- Какое у Вас сложилось 
впечатление о немцах? Что 
характерно для современных 
жителей Германии? Может ли 
русский человек найти точ-
ки соприкосновения с ними? 
Почему многие мигранты из 
России на интернет-форумах, 
где делятся своими впечатле-
ниями, пишут: «В этой стране 
резиновые люди и пластмас-
совые отношения»? 

- Это такие же люди, как и 
мы с вами. Но у них совершен-
но иные культура, воспитание, 
менталитет. Это не значит, что 

они хуже или лучше, чем мы, 
просто они другие. Можем ли 
мы, живя там, найти точки со-
прикосновения? Конечно мо-
жем, но в ограниченном фор-
мате. В основном это будет ка-
саться трудовой деятельно-
сти или когда мы «выпадаем 
за рамки их воспитания». То 
есть на работе, в коллективе 
им и нам придется знакомить-
ся, общаться, взаимодейство-
вать друг с другом. В большин-
стве своем немцы не против то-
го, что из России приехали эт-
нические переселенцы – рус-
ские немцы. Они понимают, 
что исполняя перечень работ, 
которые не хотят делать дру-
гие, в конечном итоге мы ока-
зываем им услугу. Таким обра-
зом сохраняется равновесие в 
их обществе, стране, куда мы 
приехали жить. Но как только 
мы вольными или невольными 
поступками привлекаем к себе 
внимание, то немцы начинают 
раздражаться. Что я имею вви-
ду под поступками? Например, 
громогласная или ругатель-
ная речь на русском языке, ко-
торая слышится из открыто-
го окна квартиры, где семья из 
России выясняет отношения. 
Или громкая музыка из того же 
окна по случаю веселья в честь 
дня рождения или другого со-
бытия. Фактором раздражения 
может стать брошенный мимо 
урны окурок и т.д. Это вполне 
объяснимо, потому что являет-
ся своего рода нарушением об-
щепринятого порядка. 

Также немцы могут косить-
ся на вас, если вы вдруг стали 
жить лучше, чем они. Напри-
мер, построили дом в кредит 
или взяли дорогую марку ма-
шины. В этом случае они мыс-
лят примерно так: «Мои соседи 
(русские) приехали и прожи-
ли несколько лет, а у них уже 
такой дом (автомобиль) поя-
вился…». То есть речь идет об 
обыкновенной человеческой 
зависти. 

На самом деле немцам очень 
трудно нас понять, у нас разные 
типы мышления. У немцев, как 
я бы определил, шаблонный 
тип мышления. Они развива-
ются по строго определенным 

правилам и принципам. Шаг в 
ту или иную сторону является 
отклонением от шаблона, зна-
чит, нарушается некая систем-
ность. А вне системы западный 
человек жить не может. 

- Например?
Расскажу один случай. Мой 

знакомый трудится на соци-
альном предприятии в немец-
ком городке. Он рабочий, но вы-
полняет абсолютно разные по-
ручения: он и слесарь, и свар-
щик, и плотник. В бригаду, где 
он единственный русский не-
мец, а остальные – местные жи-
тели, пришел их начальник с 
велосипедом. Велосипед ста-
ринной французской марки, 
со спущенным колесом. Обыч-
ная стандартная велосипед-
ная камера не подходила, так 
как отверстие для ниппеля бы-
ло значительно уже по разме-
ру, чем требовалось. В ответ на 
вопрос: «Что можно сделать?» 
все покачали головами и сказа-
ли, что велосипед годен только 
на свалку. Но наш земляк взял 
дрель, просверлил в ободе ко-
леса чуть более широкое от-
верстие для ниппеля, вставил 
камеру, накачал колесо и вру-
чил велосипед хозяину. Для 
русского человека найти выход 
из ситуации – привычное реше-
ние. А для немцев нестандарт-
ная ситуация – тупик, потому 
что не по шаблону. 

В воспитании детей мы то-
же абсолютно разные. В наших 
семьях дети более просты. На-
пример, играя во дворе с дру-
гими детьми, они могут поде-
лится пирожным или игруш-
кой. Немецкий ребенок в боль-
шинстве случаев скажет: «Das 
ist meins!» (Это мое!). С детства 
им внушаются мысли о личном, 
частном, приватном. Ну, напри-
мер. У меня есть хобби – увле-
чение фотографией. Вернув-
шись в Россию, я долгое время 
не мог фотографировать людей 
на улице, потому что в Герма-
нии для этого надо спрашивать 
разрешение. 

- Чему Вы научились в этой 
стране и что Вам больше все-
го понравилось?
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- Понравилось многое. Напри-

мер, любовь людей к природе. 
В Германии очень бережно от-
носятся к экологии. Понрави-
лось, что граждане этой стра-
ны с детства приучены сохра-
нять чистоту и порядок. Мне 
нравится отношение к людям, 
обделенным здоровьем. Неваж-
но кто и когда стал инвалидом, 
с рождения или в процессе жиз-
ни, все равно такой человек на 
Западе будет вести полноцен-
ный образ жизни. Он получит 
работу по состоянию здоровья 
и необходимое обучение. Нра-
вится, что в выборе одежды 
немцы практичны. В основном 
одеваются для удобства, неже-
ли для красоты и стиля. 

Лично меня Германия научи-
ла многому. Например, плани-
ровать свой бюджет. Неважно 
бюджет ли это целой семьи или 
отдельного человека. Все равно 
вы станете все просчитывать. 
Быть беспечным не получится. 
Одним словом, западный образ 
жизни учит жить по средствам. 
Германия также научила меня 
дисциплинированному стилю 
вождения автомобиля. Хочет-
ся отметить и то, как в люди в 
Германии работают. На произ-
водстве любой сотрудник обя-
зан быть дисциплинирован-
ным, ответственным за то, что 
он делает. Например, если до-
рожники положили асфальт, то 
он будет служить долго, очень 
долго. И так во многом. Поэто-
му немало того, чему можно по-
учиться у немцев.

- Как жители Германии от-
носятся к России, к русским 
вообще и к тем, кто приехал 
к ним на ПМЖ, а также к дру-
гим иностранцам, которые 
сегодня заполонили Европу? 

- Когда Германия была в роли 
завоевателя, то рядовым нем-
цам внушалось всеми источни-
ками пропаганды, что в России 
варварский народ и он далек 
от европейской культуры. Про-
шло много лет. Что изменилось 
в мышлении? Сегодня все пони-
мают, что нацизм – это непра-
вильно. Но мы (русские) все так 
же остались в их глазах чужим 
народом. Когда мы приехали 
в Германию, моя дочка пошла 
учится в первый класс. Соот-
ветственно ее языковые знания 
были еще слабы. Однажды она 
пришла из школы в слезах и по-
жаловалась, что один мальчик 
из класса назвал ее: «Russische 
Schweine». Возможно, этот 
мальчик подрастет и поймет, 
что так говорить нельзя. Но это 
не будет значить, что так нель-
зя думать. Поэтому, живя в Гер-
мании, ты часто сталкиваешься 
с неискренностью: в лицо тебе 
фальшиво улыбаются, а за спи-
ной говорят другое. 

Сейчас, когда в силу геопо-
литических игр Германия ста-
ла принимать беженцев, реак-
ция тоже неоднозначная. Пер-
вая волна эмигрантов, бежен-
цев воспринималась очень теп-
ло, большинство людей хотели 
им помочь. Но как только поя-
вились случаи насилия, беспо-
рядка и безответственности, 
многие кардинально измени-
ли свое мнение. А ведь прави-
тельство Германии изначально 
сделало простую психологиче-
скую и экономическую ошибку. 
Если человеку предложить ра-
боту, скажем, за условную сум-
му, а в качестве второго вари-
анта – ту же сумму просто так, 
безо всякой работы, то что вы-
берет человек? Думаю, любой 
здравомыслящий человек вы-
берет второе. 

Так вот, этот второй вариант 
им и предложили. Даже думать 

не надо: бери, что дают. Скажи-
те, зачем тогда изучать язык, 
традиции, зачем интегриро-
ваться в немецкое общество, 
когда можно жить, как вздума-
ется? Мое мнение таково, что 
Германия и другие страны Ев-
ропы повергли себя в очень 
плохое положение, с еще худ-
шими последствиями. 

Прожив в Германии много 
лет, могу точно сказать: эта на-
ция вырождается. Далеко не в 
каждой немецкой семье есть 
хотя бы один ребенок. А в се-
мьях переселенцев из стран 
Востока – по четыре, пять, семь 
детей. Что будет с Германией 
через пару поколений? Каж-
дый ответит себе сам. Вот та-
кая складывается картина, и 
наши переселенцы становятся 
заложниками этой политики. 

- Тоска по Родине, языко-
вой барьер или прочие «пре-
лести» иммиграции – почему 
люди, пожив заграницей, ре-
шаются вернуться обратно 
в свою страну? Что позвало 
Вас в обратную дорогу? И что 
держит сегодня большин-
ство наших соотечественни-
ков на чужбине? 

- Понимаете, большинство 
людей, которые выезжали в 
Германию, сожгли за собой мо-
сты. Особенно это касается тех, 
кто выезжал из России в 90-е 
годы. В нашей стране тогда был 
развал экономики, а Запад ка-
зался очень привлекательным. 
Многие покупали, так сказать, 
билет в один конец. Поэтому не-
мало здравомыслящих людей, 
пожив в Германии и столкнув-
шись близко с истинным лицом 
«буржуазной жизни», попросту 
уже не могли вернутся назад. 
Приходилось настраивать се-
бя на новый образ жизни. Безу-
словно, ностальгия – это посто-
янный спутник наших сооте-
чественников, особенно людей 
старшего поколения. Многие на 
этой почве приобрели ранние 
инфаркты, преждевременную 
онкологию и т.д. 

Но при этом далеко не все 
решаются вернуться на Роди-
ну. Причин много. Кому-то эле-
ментарно некуда ехать. Кому-
то стыдно: уезжал помпезно, 
а возвращается ни с чем. Есть 
еще одна важная причина – это 
дети, родившиеся там, загра-
ницей. За эти годы они вырос-
ли и уже не смогут жить в Рос-
сии. Вот в чем парадокс: ребе-
нок из России легко адаптиру-
ется к более тепличным усло-
виям той жизни и наоборот, ре-
бенок, выросший там, навсегда 
теряет «иммунитет» к жизни в 
реалиях русского бытия. 

Конечно, находятся люди, ко-
торые все-таки решаются на 
глобальные перемены. Но та-
ких крайне мало. Я вернулся, 
потому что больше не смог так 

жить. Наверное, в душе я слиш-
ком русский. Я устал от все-
го чужого, от постоянной мыс-
ли, что должен, обязан соответ-
ствовать кому-то, чему-то. На-
ши соотечественники, прожи-
вая там, начинают всего боятся, 
они словно прячутся в ракови-
ну, мало кому доверяют, не де-
монстрируют того, что у них на 
душе. Постепенно и безвозврат-
но теряя колорит русской ду-
ши, многие становятся безра-
достными и унылыми. Они про-
сто плывут по течению. Ведь 
все осознают, что дети наших 
детей, возможно, станут «свои-
ми» в Германии. А мы, приехав-
шие туда взрослыми, навсегда 
останемся чужаками, пришель-
цами, которых когда-то поли-
тики пустили пожить в других 
условиях существования.

- Весной в Германии прош-
ли митинги в защиту де-
вочки Лизы, в которых уча-
ствовали многие возмущен-
ные русские немцы. И заяв-
ленные протесты касались 
не только конкретной ситу-
ации, требования манифе-
стантов были шире и затра-
гивали политику страны. 
Что на самом деле сподвигло 
сдержанных и терпеливых 
представителей «волгадой-
че» выйти на улицы?

- На самом деле сдержанность 
и терпеливость не являются 
основными чертами характера 
представителей «волгадойче». 
Я бы сказал, что быть такими – 
это своего рода участь. Мы при-
ехали в страну, в которой свой 
«устав». И хотя мы получили 
гражданство Германии и имеем 
право на участие в политиче-
ской жизни страны, это все, к со-
жалению, только в теории. А по 
факту с нашим мнением или го-
лосом никто там не считается. 
Ситуация с девочкой Лизой по-
служила своего рода сигналом 
для наших соотечественников-
переселенцев, что надо что-
то делать, что отсидеться до-
ма не получиться. Это был пра-

вильный порыв людей вый-
ти на улицы, чтобы отстаивать 
свои права. И на этом не стоит 
останавливаться. Но вся слож-
ность ситуации мне видится в 
разрозненности русскоязычно-
го общества. Люди там в основ-
ном пассивны, каждый варит-
ся в собственном соку, крутит-
ся как белка в колесе в своих 
собственных проблемах. Неко-
торые опустили руки и потеря-
ли надежду и веру в то, что спо-
собны что-то изменить в своей 
жизни. А без веры жить нельзя. 
Акции, пикеты, митинги долж-
ны быть многочисленными и 
частыми. Только так можно об-
ратить внимание политиков 
Германии на сложившиеся про-
блемы в мультикультурном не-
мецком обществе.

- Есть мнение, что Европа 
выработала свой ресурс, что 
в скором времени она очень 
сильно изменится, и там бу-
дет становиться только ху-
же. А как считаете Вы? Како-
вы долгосрочные перспекти-
вы Германии? 

- Европа ослабила свои пози-
ции с того момента, когда в уго-
ду своим экономическим инте-
ресам постепенно стала васса-
лом Америки. Сейчас даже че-
ловеку, не интересующему-
ся политикой, ясно, что про-
американская позиция довле-
ет по всей Европе. Эта беспре-
цедентная акция с массовой 
миграцией людей с Ближне-
го Востока и другие манипуля-
ции в ряде стран ясно показы-
вают, что Европа превратилась 
в союз зависимых от США госу-
дарств. На мой субъективный 

взгляд, решение создать евро-
пейский союз было изначаль-
но ошибочным. Ведь в этот со-
юз вошли далеко не равноправ-
ные страны-партнеры. Каждый 
игрок здесь искал свою выго-
ду, слаборазвитые страны хоте-
ли получать дотации и помощь 
на развитие своей экономики. 
А такие страны как Германия, 
Франция, Англия хотели быть 
старшими в этой «семье», что-
бы последнее слово было за ни-
ми, чтобы иметь свои привиле-
гии и право принимать все клю-
чевые решения союза. Но оказа-
лось, как в басне «Лебедь, щу-
ка и рак», каждый тянул в свою 
сторону и союз стал «трещать 
по швам». Европа с ее тленными 
ценностями медленно, но верно 
теряет свою силу и былое могу-
щество. Что касается самой Гер-
мании, то у нее осталась толь-
ко одна перспектива: как мож-
но дальше оттянуть тот день, 
когда от самих немцев останет-
ся только название Deutschland 
– «немецкая страна». Демогра-
фическая катастрофа – вот что 
является самым слабым местом 
в этой стране. 

Это похоже на раковое забо-
левание, когда человек болен, 
но еще не замечает симптомов. 
Так и там: рядовой немецкий 
гражданин не понимает или не 
осознает, что без детей страна 
не имеет будущего. Например, 
во дворах города, где мы жили, 
стали постепенно убирать дет-
ские площадки. Потому что они 
стали не нужны. Все равно на 
них некому играть… Разве что 
детям тех, кто приехал. 

- Говорят, что многие рус-
ские иммигранты заграни-
цей очень любят и уважа-
ют российского президента 
В.В. Путина, поддерживают 
его политику, это правда? 

- Это действительно так! По-
нимаете, живя в России, мы не 
так быстро замечаем хорошие 

перемены. На Западе люди как 
бы со стороны и очень явно ви-
дят многое, что произошло и 
продолжает происходить в Рос-
сии. Я не буду перечислять ню-
ансов и моментов такого миро-
ощущения, но скажу главное: у 
России сегодня появился стер-
жень. Наша страна окрепла, по-
высила свою оборонную спо-
собность, укрепила и расшири-
ла свои возможности на поли-
тической арене. Думаю, боль-
шинство людей в Германии 
понимают, что именно за вре-
мя президентства В.В. Путина 
в стране произошли глобаль-
ные перемены. Площадь терри-
тории нашей страны – это поч-
ти 48 Германий. И надо прило-
жить немало усилий, чтобы на-
вести порядок в такой огром-
ной стране, при этом учитывая 
нюансы нашего менталитета. 
Вот за это и уважают.

- Юрий, если бы Вам сегод-
ня снова представился шанс 
жить и работать заграницей, 
Вы бы воспользовались этой 
возможностью?

- Нет и еще раз нет! Нигде, 
кроме России, я не хочу жить. И 
даже работать где-то за грани-
цей тоже не хочется. Мне хва-
тило пятнадцати лет жизни в 
Германии, чтобы полностью 
осознать все «прелести» про-
живания на чужбине. Какой 
может быть жизнь на Западе, 
я увидел изнутри. И никто не 
сможет убедить меня в обрат-
ном. Я очень рад, что решился 
вернутся на Родину. Недавно 
у меня была поездка в Восточ-
ную Сибирь. Проезжая по же-
лезной дороге, я весь путь лю-
бовался нашей землей: какая 
она большая, какая прекрас-
ная. Вот это щемящее сердце 
чувство восторга можно испы-
тать только на своей земле. Ни-
где и никогда у вас не будет по-
добного. А только там, где ро-
дились и выросли, – на своей 
Родине. 

Да, у нас еще не все хорошо во 
многих сферах жизни. Но ведь 
надо понимать, что все зависит 
от нас самих, здесь живущих. 
Никто не сделает нашу страну 
лучше, кроме нас.  

Перемены в России есть и 
их много. Постепенно меняет-
ся сознание людей, особенно у 
молодежи. Лично я верю в рас-
цвет России. 

Считаю, что каждый человек 
должен осознать себя не потре-
бителем, а дающим. Для этого 
у нас практически ежедневно 
есть возможность сделать что-
то хорошее. Да, можно поехать 
в отпуск в любую страну, что-
бы увидеть новое, расширять 
горизонты познания и круго-
зор. Но отождествлять себя мы 
должны со своей страной, по-
тому что Родину не выбирают. 
Она дается даром. Мы здесь ро-
дились.
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С еженедельником «Самотлор-Экспресс»
Ваш бизнес ждет неминуемый УСПЕХ!

ПРОДАЮТСЯ КОТЯТА ПОРОДЫ МЕЙН-КУН – 
самой боьшой домашней кошки.

ТЕЛ.: 8 922 432 7133, 8 922 447 0035, 8 982 186 6242.

Учиться! Учиться! И еще раз учиться!

Н ачался новый учебный год. Тыся-
чи нижневартовских школьников 

сели за парты – открывать для себя путь 
к вершинам знаний. 

Чтобы всегда быть в курсе последних 
научных достижений, получать как мож-
но больше полезной информации, посто-
янно расширять свой кругозор и каче-
ственно выполнять домашние задания, 
современному ученику необходимо боль-

ше времени уделять самообразованию.
Наиболее доступными и эффективны-

ми инструментами самообразования яв-
ляются интернет и телевидение. Специ-
ально для школьников компания «Дан-
цер» приготовила подборку полезных те-
леканалов и сетевых ресурсов, которые 
помогут больше узнать о мире, подгото-
виться к экзаменам, сделать свой досуг 
не только интересным, но и полезным. 

Круглосуточный телеканал луч-
шего мирового документального 
кино.

Исследования дикой природы Рос-
сии, съемки труднодоступных угол-
ков планеты и редких животных.

Лучшие отечественные и мировые 
исторические программы и филь-
мы. От древнейших цивилизаций 
и великих открытий прошлого до 
величайших загадок и тайн настоя-
щего. 

Канал, направленный на развитие 
образования, повышение прести-
жа и социальной значимости на-
учной деятельности, привлечение 
молодежи в науку.

Научно-популярный познаватель-
ный канал о достижениях россий-
ской и мировой науки.

Программы об английском языке 
и на английском языке.

Научно-познавательный канал 
высокой четкости.

Канал, посвященный нанотехно-
логиям и инновациям.

Методики и правила проведения 
ЕГЭ, качественные учебные ви-
деокурсы и многое другое. Сайты, которые помогут 

при подготовке к ЕГЭ:

www.edu.ru
ege.edu.ru

4ege.ru
english-club.tv/ru

К роме того, на протяжении трех лет компания «Дан-
цер» проводит социальный проект «Доступный 

Интернет». Бесплатным Интернетом от «Данцер» поль-
зуются 15 учреждений среднего образования и 9 подростко-
вых клубов по месту жительства.


